

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXIII

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes . . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre . . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Lunes 16 de Febrero de 1903

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

**Núm. 36**

## LA ARCHIDUQUESA ISABEL

La enfermedad que aquejaba á S. A. la Archiduquesa Isabel de Austria y que, como es sabido, fué motivo del viaje á Viena de sus augustas hija y nieta la Reina D.<sup>a</sup> María Cristina y la infanta D.<sup>a</sup> María Teresa, ha tenido el triste desenlace que hacía temer la gravedad de su estado de algunos días á esta parte.

La archiduquesa Isabel, hija del archiduque José y de la duquesa María Dorotea de Wurtemberg, nació en Ofen el 17 de enero de 1831; se casó en primeras nupcias el 4 de octubre de 1847; en la residencia de Schenbrunn, con el archiduque Fernando hermano del duque de Este Módena, del que tuvo una hija que casó con el príncipe Luis de Baviera.

Muerto su esposo, contrajo segundas nupcias con el archiduque Carlos Fernando en Viena, el 18 de abril de 1854.

De este último enlace tuvo cuatro hijos: el archiduque Federico, duque de Tescheu, casado con la princesa de Croz; la reina María Cristina, de España; el archiduque Carlos Esteban y el archiduque Eugenio.

La archiduquesa Isabel había estado diferentes veces en España al lado de su augusta hija y demás príncipes de la real familia, captándose las simpatías de toda la corte y de cuantas personas tuvieron ocasión de tratarla.

Lo mismo en Madrid que en Viena era la archiduquesa finada respetada y queridísima por las grandes virtudes que la adornaban, por lo cual su muerte ha sido sentidísima.

Sincera y respetuosamente nos unimos al inmenso pesar que aflige á S. M. la Reina Madre y Real Familia, deseando que el Eterno conceda su santa Gloria al alma de la católica archiduquesa.

## DE MARRUECOS

El corresponsal de *El Diario de Barcelona* en Tanger escribe á este periódico con fecha del 9 de febrero, dando cuenta del estado de la rebelión, que no se halla, ni con mucho, tan quebrantada como hace unos días se había dicho.

Una persona que ocupa una importante situación oficial Madrid, recibió una carta de Fez de un moro amigo suyo muy relacionado en la corte, y las noticias que le da son diferentes de todas las que hasta ahora se han transmitido, tanto oficial como particularmente. Guardando reserva de su procedencia, me ha autorizado á transmitir las, y no dudo causarán cierta sensación.

La batalla ganada por el sultán no tiene la importancia que se ha supuesto. Es natural que el sultán y su gobierno hayan querido aumentar los hechos para que el prestigio tan perdido de Muley-Azis se levante.

Asegura la carta que entre los prisioneros, no numerosos, conducidos á Fez, no figuraba personaje alguno importante de la corte del Roghi, como lo aseguraban correos recibidos hasta por las legaciones. Los prisioneros llegados á Fez fueron enviados á Marrakesh, exagerando también la victoria obtenida.

Cosa cierta entre las noticias transmitidas es la de la derrota del kaid Omar, que tratándose de apoderarse del Roghi, perdió en la contienda más de 2.000 hombres.

Ignórase el paradero del Roghi, aunque se cree que se ha refugiado en la kábila de los Icalta, una de las más importantes entre las que le son adictas. Las voces que corrian diciendo que diversas kábilas partidarias del Roghi se disputaban este personaje para entregarlo al sultán y percibir los 50.000 duros ofrecidos, tiene alguna apariencia de verdad, pero tampoco debe dársele crédito absoluto.

El Menebbi, ministro de la Guerra, continúa la campaña, y se supone que trata de impedir que el pretendiente vuelva á internarse en sus fortificaciones de Tazza, y aun, cosa que me parece muy difícil, apoderarse de aquella situación, que sería, ciertamente, casi el fin de la contienda.

En definitiva, nada se sabe concreto, y la mayor parte de las noticias transmitidas á la prensa con tanta extensión estos últimos días, son exageraciones.

Hay una cosa indiscutible, según la carta que cito y las noticias que por conducto fidedigno obtengo, y es que la situación del imperio es exactamente la misma que hace tres meses, y que, en tanto no se hayan apoderado del Roghi, no pueden

conjeturarse los sucesos á que esta situación podrá dar lugar.

Los partidos están muy divididos: el sultán no tiene prestigio más que en los círculos oficiales, y el Roghi, cuenta con numerosos partidarios y muchas simpatías entre los indígenas, aumentadas por la imposibilidad aparente de apoderarse de él, lo que consideran milagroso en este país, donde el fanatismo es la base de todo.

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

### Segunda mitad de Febrero

Tres perturbaciones atmosféricas se desarrollarán en la Península, si son ciertos los datos que nos sirven para calcularlas; desde el 20 al 23 la más importante, del 26 al 27 y el 17 de un orden secundario.

Serán generalmente de buen tiempo los otros días de esta segunda mitad de mes.

Martes 17.—Una depresión que pasará por el archipiélago Inglés y un centro de bajas presiones que se formará en el Mediterráneo producirán alguna lluvia, particularmente en las regiones vecinas á este mar y en las de NO. y N.

Viernes 20.—Por el N. E. de las Azores avanzará hacia el Continente una borrasca que ejercerá su influencia en nuestra Península, donde se registrarán algunas lluvias, particularmente en el O. y NO. con vientos de entre SE. y SO.

Sábado 21.—El centro de la borrasca del Atlántico se acercará al NO. de Galicia, y un secundario se presentará entre Madera y SO. de Portugal. El régimen lluvioso irá propagándose más por nuestras regiones, con vientos dominantes del tercer cuadrante.

Domingo 22.—La borrasca del día anterior habrá llegado al golfo de Gascuña; el secundario de Madera pasará por el Estrecho, y otra borrasca procedente del NO. de Escocia habrá descendido á los Países Bajos. Lluvias generales con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Lunes 23.—Los núcleos borrascosos de Gascuña y Países Bajos estarán en el Mediterráneo superior. Dominará el mal tiempo de lluvias y nieves, con vientos duros y fríos de entre O. y N.

Jueves 26.—Un centro de bajas presiones aparecerá por el SE. de España, y por las Azores vendrá avanzando otra depresión. Se pro-

ducirán algunas lluvias particularmente en Andalucía, Levante, Portugal y Galicia.

Viernes 27.—La depresión de las Azores estará hacia el golfo de Gascuña. El régimen lluvioso se propagará por gran parte de la Península con vientos de entre SO. y NO.

SEJHOON.

13 Febrero 1903.

## ¿Como se puede preveer el tiempo?

La última borrasca que ha cruzado el suelo francés, desde el Canal de la Mancha al Mediterráneo, ocasionando el pasado régimen de lluvias en nuestra Península, da carácter de actualidad á la previsión del tiempo.

Problema es este de capital importancia para la Agricultura y la Marina, y que la ciencia ha resuelto, con la cooperación del telégrafo, siempre que la previsión no se desea á largo plazo.

Pero la prognosis del tiempo, científicamente deducida, requiere una no pequeña suma de conocimientos que no siempre puede exigirse al agricultor y los instrumentos que éste tendría que utilizar son delicados y de no sencilla interpretación su lectura.

Por tales razones, y mientras la elevación de nuestro nivel científico no convierta la meteorología en ciencia popular, creemos de utilidad recomendar el empleo de un sencillo aparato, de poco coste y fácil manejo, y cuyas indicaciones suministran preciosos datos para defender los intereses agrícolas de las inclemencias del tiempo.

Todo el mundo pueda construirse este sencillo aparato.

Para esto se elije un tubo de cristal de unos 30 centímetros de altura y 8 de circunferencia, cerrado por un extremo y abierto por el otro.

Se vierte en él la mezcla siguiente:

Dos partes de alcanfor, una de nitrato de potasa, gota de sal de amoníaco; todo esto disuelto en alcohol puro. Se precipita parcialmente esta disolución, añadiéndole agua destilada ó de lluvia, hasta llenarlo casi, y queda así construido el aparato.

La extremidad superior del tubo puede quedar abierta ó cerrada.

Su instalación, por otra parte, requiere pocos cuidados, pues se re-

ducen á fijar el tubo próximamente vertical, sobre cualquier muro.

He aquí ahora las indicaciones que su observación puede suministrar.

1.ª Si el precipitado de su disolución permanece en el fondo, siendo trasparente y limpia la parte superior del líquido, el tiempo será duradero.

2.ª Si el precipitado asciende y se ven pequeños cristallitos flotar en el seno del líquido, el tiempo tiende á cambiar, y se apróxima un régimen lluvioso.

3.ª Cuando el precipitado de la disolución alcanza toda la altura del tubo, afectando la forma de una rama, en que se hayan depositados diminutos cristales, apareciendo el líquido como sometido á débil fermentación, es de temer próxima tormenta ó fuerte racha de viento.

4.ª La región del fondo, donde comienza la cristalización, indicará además el sitio por donde aparecerá la perturbación meteorológica.

5.ª Las partículas de la disolución, flotando en la superficie del líquido, indicarán nieves y heladas.

6.ª Por el contrario, con tiempo caluroso y seco, la transparencia del líquido será constante.

7.ª En todos los cambios del bueno al mal tiempo, el número de partículas cristalizadas demuestra la intensidad de perturbación.

Las indicaciones de este sencillo aparato son lo suficientemente precisas para conseguir el fin que el agricultor se propone, y si no son de una exactitud matemática, permiten prever el tiempo con una probabilidad de acierto prácticamente utilizable.—*Rigel*

## Noticias varias

León XIII entretiene sus ocios con la música y la poesía

Hace pocos días dirigió una carta en verso á uno de sus amigos.

Anteayer recibió en audiencia particular á un inventor italiano que le presentó un fonógrafo de nuevo sistema.

El Papa recitó ante el fonógrafo el Ave María y el Benedictine, que el aparato repitió con toda claridad.

El inventor tiene en el cilindro impresionado una verdadera fortuna.

Las grandes líneas férreas americanas han puesto en circulación, montados sobre ruedas, verdaderos viveros del pescado, recipientes, de 40 metros cúbicos en unos 15 metros de longitud, que se colocan á la cola de los trenes, donde los peces pueden nadar á su gusto.

De esta manera consiguen llevar el pescado vivo á la mayor distancia de los puertos.

Igual procedimiento se sigue en Alemania con los vagones *aquariums*, transportando así por todas partes las truchas vivas que proceden del Bosque Negro y son luego un verdadero regalo para el gastrónomo.

Entre los animales insectívoros, se cita al sapo y á la rana como de los más beneficiosos.

Durante el día permanecen casi inactivos, siendo su habitual morada las charcas de agua sucia y caliente y las balsas con plantas acuáticas.

Su verdadera caza la efectúan de noche, más no por eso dejan de cazar cuando la presa pasa por cerca de ellos durante el día.

En el estómago de la rana ó del sapo sólo se encuentran insectos y á veces grillos de regulares dimensiones y en cantidad superior á cuanto pudieran devorar otros insectívoros.

La caza de estos bractarios debía, pues, prohibirse, por lo beneficiosos que son á la agricultura.

Las costas de Heligolandia sufren de una manera alarmante á los fieros embates del mar del Norte.

Las tempestades últimas han arrancado colosales moles de roca, que han merchado considerablemente el territorio de la isla, que, según afirmación de los sabios, desaparecerá con los primeros fuertes huracanes.

Al Emperador de Alemania le preocupa mucho este accidente, por haber sido el quien gestionó y obtuvo de los ingleses la cesión de la isla á cambio de un vasto territorio en el Africa oriental.

El furor por las tarjetas postales viene á ser uno de los más importantes recursos de los ministros de Hacienda.

En Alemania, durante una sola quincena, circularon hasta la cifra colosal de 20.275.238 tarjetas ilustradas ó sea término medio 1.350.382 por día, elevándose el franqueo á la bonita suma de 966.200 marcos.

Hay personas que remiten más de cincuenta al día, y que reciben otras tantas diariamente.

Bueno será apuntar esto, que no se crea que sólo en España existen los desocupados.

## Cronica

### El ferro-carril

¡ALERTA!!  
A pesar de que hemos recibido noticias halagüeñas de Madrid, dándonos á saber que la *Gaceta* publicará muy pronto la subasta de las obras, á continuación reproducimos las siguientes líneas del periódico *Los Negocios* de Barcelona.

«En la inoportuna é injustificada tramitación que dió el Sr. Suárez Inclán á este expediente, abriendo por cuenta de la Administración un nuevo plazo para formular reclamación de créditos, se presentaron cinco solicitudes de las cuales dos no eran pertinentes á esta compañía y tres se refieren á créditos de poca importancia que han sido pasados al examen de la División. Cuando ésta despache su informe, deberá ser anunciada inmediatamente la subasta. Así se espera y en ello confían los pueblos interesados en que este ferro-carril se termine.»

El señor Santa Cruz nos participó

que los créditos aludidos están en la segunda División de ferrocarriles bajo su examen; pero lo que hace falta ahora es que en las oficinas de la citada División no se eternicen, sino que se remitan informados inmediatamente (puesto que no son de importancia) al Ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas, y que la Dirección general proceda sin pérdida de momento á la publicación de la subasta.

Esto es lo que esperan los pueblos interesados en la continuación del ferro-carril de Val de Zafán á Tortosa ó la Rápita. Mientras no vean que habla la *Gaceta* los pueblos reclamarán con sobrada razón el cumplimiento del proyecto de Ley votado por las Cámaras y sancionado por la Corona y permanecerán en situación enérgica, como soldado en campaña, ¡centinela alerta!

(De *El Eco del Guadalupe*)

### Bienvenidos

En el correo de la 1.ª25 de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona, nuestro distinguido amigo y paisano el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tío acompañado de su apreciable familia.

Reciban nuestro cordial saludo de bienvenida.

### Reclutas

Los reclutas del próximo reemplazo, que deberán incorporarse desde luego á los regimientos serán distribuidos en la siguiente forma los correspondientes á la Zona de Tarragona.

Al regimiento infantería de Vizcaya, 181; ídem de Melilla, número 2, 100; caballería de Santiago, 37; caballería de Numancia, 31; primer regimiento de artillería de montaña, 13; segundo regimiento montado, 40; quinto batallón de plaza, 18; pontoneros, 2; telégrafos, 2.

### El baile del «Centro Obrero»

Fué un verdadero acontecimiento. La sala del Principal, que era donde se verificó tan agradable velada, estaba completamente llena. Nuestra clase obrera, dando pruebas de su cultura y sensatez, proporcionó á sus apreciables familias y á nuestras lindas paisanas una fiesta, por demás divertida y animada.

Nuestro aplauso á los iniciadores, deseando que no sea esta la última velada dedicada á Terpsicore por nuestros laboriosos obreros.

### El tiempo

Ayer hizo un día primaveral viéndose todos los alrededores de la población llenos de gente y especialmente el ermitorio de la Providencia.

Hoy apesar de marcar el termómetro 17 grados y lucir el sol, el fuerte viento norte que reina desde las primeras horas de la mañana y las nubes de polvo que levantan, lo convierten en desapacible.

### Enfermo

Ayer mañana fueron administrados los últimos Sacramentos á nuestro querido amigo D. José Lledó y

Lluis al que deseamos un pronto y completo restablecimiento en la grave enfermedad que le aqueja.

### Fallecimientos

Ayer por la tarde se verificó el entierro del cadáver del que fué nuestro querido amigo el conocido industrial, D. Sebastián Andreu Ferré. Al fúnebre acto asistieron numerosas comisiones del «Centro Obrero» en prueba del aprecio y consideración que se profesaba al finado.

A su apreciable familia nuestro más sentido pésame, deseando que el alma del difunto alcance la Gloria eterna.—R. I. P.

Después de larga y penosa enfermedad, el sábado por la noche dejó de existir nuestro particular amigo el apreciable joven D. Daniel Curto, hermano político de nuestro querido amigo D. Joaquín Caubet.

Al acto del sepelio concurrieron casi todos los individuos del «Centro Obrero de Corporaciones» por pertenecer el finado á la Sección Tipográfica de dicho Centro y además numerosos amigos á rendir el último tributo de amistad á la familia del malogrado compañero.

Que Dios conceda el eterno descanso al alma del difunto y á su apreciable familia la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan dolorosa pérdida.—E. P. D.

### Maestro de Ulldecona

Por el Rectorado ha sido nombrado maestro en propiedad de Ulldecona, D. Sebastián Gené.

### Título

En la Secretaría del Instituto general y técnico obra el título de bachiller de D. José Vicente Usó Catalá, de esta ciudad.

### Vacante

El juez municipal de Pratdip anuncia la vacante de secretario de dicho Juzgado.

### Mas bailes

El día 22 por la tarde darán principio en nuestro circo taurino, una serie de bailes organizados por varios jóvenes de esta ciudad, continuando el domingo, lunes y martes de carnaval.

Amenizará este espectáculo la orquesta de la Sociedad «La Filarmónica» de Remolinos, compuesta de varios acordeones y un gran número de guitarras.

### Sobre la caza.—Aclaración

En virtud de lo dispuesto en la vigente ley de caza, se previene que desde el 15 del actual queda prohibida en absoluto la caza en esta provincia, hasta el 31 de Agosto.

Las palomas torcaces, tortolas y codornices podrán cazarse desde 1.º de Agosto y los conejos desde 1.º de Julio en montes y dehesas de propiedad particular.

### Salvavidas para incendios

Ayer mañana se verificaron en el Parque de Barcelona las pruebas oficiales del aparato salvavidas pa-

**CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO**

**DE JOSÉ MATHEU**

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

**A. OLIVERES**

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

**Telegramas**

Madrid, 15

**Lo de Marruecos**

*El Imparcial*, hablando del problema marroquí le concede gran importancia.

Cree que la contienda civil que se sostiene puede influir aún en el orden internacional.

Si alguna potencia interviene en perjuicio de las demás, entonces se presentaría el verdadero conflicto.

**Doña María Cristina**

Según noticias de Viena, S. M. la Reina llegó á dicha ciudad anoche á las 23.

Permanecerá en Viena hasta después del entierro y los funerales, regresando luego á Madrid para poder estar en esta Corte por el alumbramiento de la Princesa de Asturias.

**Silvela**

El jefe del Gobierno, también hoy, con todo y ser domingo, ha despedido con Su Majestad.

**Sobre una visita**

El señor Silvela ha dicho que lo que hizo al señor Montero Ríos fué de cortesía y devolución de otra que con anterioridad le había hecho el presidente del Senado.

**Profesora de Francés**

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Madamoiselle

**Caroline Ciel**

Ex-alumna

de uno de los principales Centros de enseñanza de

**PARÍS**

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

**«Academia Mercantil»**

*Reforma de Letra, Teneduría de libros é idiomas, Preparación para carreras especiales y del Estado.*

Esta Academia dedícase de un modo especial á la preparación completa de jóvenes que deseen colocarse en el Comercio como Auxiliares de escritorio, dependientes ó Tenedores de Libros.

Gracias á su excelente organización y á los buenos resultados que viene dando su particular sistema de enseñanza *esencialmente práctica* poco tardan los alumnos laboriosos de esta Academia, en ver coronados sus esfuerzos en la obtención de un cargo honroso y bien retribuido.

Calle del Angel, 7, entresuelo.

**Se vende**

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra. Razón: Merced, 17, 2.º

**Billar**

Se vende ó alquila un billar. Darán razón en la imprenta de este periódico.

**Amenidades**

El eterno vaivén de ambiciones  
Que alimenta el vivir de las almas,  
Tiene luchas, dolores, pasiones,  
Amores, dulzuras y calmas,  
Como el mar que enrizadas espumas  
Levantando sus aguas las brisas,  
Tiene á veces sollozos y brumas,  
Y otras veces color y sonrisas.

F. ALVAREZ RODRIGUEZ.

Un caballero, sordo como una tapia, divide su existencia entre su mujer y una perra.

En una tertulia le preguntan por su esposa y contesta:

—¡Monísima! ¡Si vieran ustedes cómo meneaba la cola cuando entro en casa!

Entre marido y mujer:  
—Oye, Emilia, me ha dicho Ricardo que, si hubiese querido, se habría casado contigo.

—¿Y por qué no lo hizo?

—Dice que, como yo le era muy antipático, quiso jugarme una mala pasada.

Entre amigas:  
—¿Con qué te has separado de Arturo?

—Sí, me trataba como un perro.

—¿Te pegaba?...

—No; pero quería que le fuese fiel.

ra incendios del señor Polozzi y de las caretas antiasfixiantes, con asistencia del alcalde señor Monegal y de los tenientes de Alcalde señores Marial y Serra, del cónsul general de Italia señor Gaetani y del vicecónsul señor marqués de Centurione.

Dicho aparato consiste en una especie de parihuela, cuya tela forma un saco receptor que oculta perfectamente á las personas que van dentro.

No sólo se salvan allí las vidas de las personas, sino que pueden contener los objetos más delicados por su sencilla y suave montura, papeles, alhajas, etc.

El primero que descendió por el aparato fué su inventor, quien saludó con el sombrero, habiendo sido contestado con un aplauso.

Las pruebas de las caretas antiasfixiantes dieron excelente resultado. Encendiéndose al efecto gran cantidad de paja dentro de un reducidísimo cuartito de madera construido al efecto y herméticamente cerrado, donde penetró también antes que nadie el señor Polozzi, provisto del aparato, consistente en una manga de piel unida á la máscara, resistiendo perfectamente, á pesar de la atmósfera sobrada caldeada, 85 segundos.

La concurrencia que asistió fué numerosa.

**Mercados de Alcañiz**

Precio de los aceites en esta plaza  
Clase fina... de 16 á 17 pesetas la cántara de 15 kilos.

Clase super-fina de 17 á 18 la cántara de 15 kilos.

Idem extra-fina de 19 á 20 la cántara de idem idem.

Tendencias á la baja.

**Notario**

El Notario recientemente nombrado de esta ciudad, D. Antonio Salvia Peyró, sucesor en la Notaría de D. José Tallada, ha establecido su despacho en la calle de la Estación casa de Pons, 4.ª puerta, principal.

**A los enfermos**

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de *Ovi-Lecitina Isuar*, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el *Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina* del mismo autor, que curan con rapidéz la *Tos* y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

La *debilidad nerviosa ó neurastenia*, la *aemia*, la *clorosis*, *convalecencias*, *dispepsias*, (pereza de digerir) *raquitismo*, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de *debilidad general* se curan pronto tomando el acreditado

**ELIXIR CALLOL**

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

SUCURSAL EN TARRAGONA MAQUINAS SINGER PARA COSER SUCURSAL EN REUS MONTEROLS, 40

Pídense el catálogo ilustrado que se da gratis. Recomendamos la máquina BOBINA CENTAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14

Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

Pts. 403.600,000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión. Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas. Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contr. Incendios

CAPITALES ASEGURADOS

PESETAS 1.784.202,925

Representante en esta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capás enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

Operación Otorrinológica. Precios módicos. Se operan cataratas, papilas artísticas, etc. (dentro de las salas de operaciones). Infiltración de la matriz, fujos, meningitis, etc. por este método. Desviaciones (matriz doblada y fujos de luz) y otras enfermedades de las vías urinarias. CONSULTA de 2 á 4 y de 5 á 8. TORTOSA. Calle Linares, casa Vial, Pas de la Palla, entre el Arsenal y río Ebro.

Profesor de francés. En la calle Mayor de Santiago, número 2 (frente al colegio de las Religiosas) se ha abierto un curso de francés para niñas y señoras dirigidos por la licenciada y distinguida profesora Matamoros. El señor Sivola ha dicho que lo que hizo el señor Montoro Rio y fue de consorte y revolución de sus que en su oportunidad le habla hecho el presidente del Senado.

IMPRESIONA YIBERINA

A. MORERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza. Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Baillière. Diarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases